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РЕЗЮМЕ  

 
Республика Молдова на пути к европейской политике пытается развивать традицию 

организованной системы школьного питания. В настоящее время все больше школ 

переходят на типовое меню, разработанное для питания детей в школах. Целью данной 

работы является оценка нутритивного статуса железа у учеников, питающихся в таких 

школах, а рабочим материалом послужило меню и ученики теоретического лицея 

«Академик Константин Сибирский» - Кишинев. 

Меню анализировали на соответствие поступления микро- и макронутриентов 

данным, рекомендованным действующими нормативными документами. Установлено, 

что предлагаемые школой завтраки для детей 7-10 лет имеют незначительный дефицит 

углеводов (52 % против 57 %), избыток 3 % белков и 2 % липидов. С другой стороны, в 

случае обеда был выявлен профицит: +12% углеводов и +1% белков и дефицит -13% 

липидов. Результаты нашего расчета показывают, что энергетическая ценность школьных 

обедов в Молдове ниже рекомендуемой, так как подростки покрывают за счет школьных 

обедов только 27,81% суточной потребности в энергии, а в случае младших классов – 

32,98%. Также было оценено потребление микронутриентов модельного меню и 

установлено, что при двухразовом питании в школе учащиеся могут покрыть 162 % своих 

потребностей в Fe, более 58 % суточной дозы Ca, 78 % Zn, 137 % Mg, 83 % Na, 72 % K. 

Однако данные представлены с теоретической точки зрения, поэтому допустима 

погрешность. По этим причинам для школьного меню, разработанного на 2 недели, было 

экспериментально определено количество Fe. Полученные данные показали, что 

погрешность между теоретическими и экспериментальными данными может варьировать 

от 0,44 до примерно 52%. Однако завтрак, принимаемый в школе, может покрыть от 27,12 

до 56,43% суточной потребности в железе, а обед – еще от 25,81 до 65,62%. 

На основе анкетирования, в котором приняли участие 290 учащихся, был исследован 

характер их питания. Исследовали частоту приемов пищи в школе, источники питания в 

период обучения ребенка в школе и частоту употребления некоторых продуктов, богатых 

железом. 

 

 

 

 

 
 



2 

 

 

ABSTRACT 

 
The Republic of Moldova, on the way to European politics, is trying to develop the tradition of 

an organized school feeding system. Currently, more and more schools are moving to a standard 

menu designed for feeding children in schools. The purpose of this work is to assess the 

nutritional status of iron in students who eat at such schools and the menu and pupils of the 

theoretical lyceum „Academician Constantin Sibirschi” - Chisinau served as the working 

material. 

The menu was analyzed for compliance with the intake of micro- and macronutrients to 

the data recommended by the current regulatory documents. It has been established that the 

breakfasts offered by the school for children aged 7-10 years have a slight deficiency of 

carbohydrates (52% versus 57%), an excess of 3% of proteins and 2% of lipids. On the other 

hand, in the case of lunch, a surplus was revealed: +12% carbohydrates, +1% proteins and a 

deficit of -13% lipids. The results of our calculation show that the energy value of school lunches 

in Moldova is lower than recommended, as adolescents cover only 27.81% of their daily energy 

needs through school lunches, and in the case of lower grades - 32.98%. The consumption of 

micronutrients of the model menu was also assessed and it was found that with two meals a day 

at school, students can cover 162% of their needs for Fe, more than 58% of the daily dose of Ca, 

78% Zn, 137% Mg, 83% Na, 72% K. 

However, the data are presented from a theoretical point of view, therefore, an error is 

allowed. For these reasons, the amount of Fe was experimentally determined for the school menu 

developed for 2 weeks. The obtained data showed that the error between theoretical and 

experimental data can vary from 0.44 to about 52%. However, breakfast taken in school can 

cover 27.12 to 56.43% of the daily iron requirement, and lunch can cover another 25.81 to 

65.62%. 

Based on a survey in which 290 students took part, the nature of their nutrition was studied. We 

examined the frequency of meals at school, food sources during the child's schooling, and the 

frequency of consumption of certain iron-rich foods. 
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